

México, con más pobres en toda Latinoamérica (El Reforma 24/03/10)

México, con más pobres en toda Latinoamérica (El Reforma 24/03/10) Viridiana Mendoza Escamilla / enviada Miércoles, 24 de marzo de 2010 De los 9 millones adicionales en 2009, 40% son del país: Cepal. Será muy lenta la reconstrucción del tejido social, dice. Recomienda mayor carga tributaria para programas sociales. CANCÚN, QR, 23 de marzo.- El 40 por ciento de los nueve millones de personas que se sumaron a las filas de la pobreza en 2009 corresponde a México. Entrevistada en el marco de la reunión anual del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Alicia Bárcena dijo que se ha visto un incremento de nueve millones de personas en pobreza en la región, aun cuando este año se espera un crecimiento económico de 4.3 por ciento, luego de una contracción superior a 2 por ciento en 2009. Con estos resultados, el país se consolida como uno de los más afectados por la crisis mundial. En este sentido, la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) advirtió que se deberá poner particular esmero en la recuperación en materia de pobreza, porque si bien el crecimiento económico puede retomarse de manera rápida, el tejido social lleva más tiempo en reconstruirse. "La recuperación económica toma menos tiempo que la social, y a veces recuperar el tejido social cuesta el doble de esfuerzo y tiempo. "Recomendamos a los países que no bajen la guardia en cuestión de programas de ataque directo a la pobreza, porque tienen pocos recursos presupuestarios y son programas progresivos que verdaderamente ayudan a los hogares pobres." Sin espacio fiscal Bárcena subrayó que México necesita incrementar su recaudación, a fin de tener espacio fiscal para más programas sociales efectivos y retomar la inversión pública. Un país como México merece tener un ingreso más estable mediante carga tributaria mayor; no se puede aplicar ningún tipo de política pública si hay una carga tributaria más estable. "México es un país con una población que sí puede pagar impuestos; no todos, pero una buena parte sí y hay que combatir la evasión. "Nosotros en la Cepal estamos a favor de que la carga tributaria de una nación como México sí se eleve. El país necesita espacio fiscal para hacer políticas activas y no sólo sociales. "Creo que un gran dinamizador de la economía es la inversión pública y pienso que México debe volver a ser un gran actor en este aspecto", dijo. Entre las preocupaciones de la Cepal respecto a México destaca el déficit de empleos, pues de acuerdo con Bárcena, las fuentes laborales podrían estar agotándose, incluso en el sector informal. "Quizá la parte más delicada en países como México es el incremento tan enorme de la informalidad y la precarización, porque además está tan saturado el sector informal que la gente se va quedando sin opciones y eso es lo que nos preocupa. Ésa es la parte en donde nosotros queremos trabajar más cerca del sector social mexicano." Adicionalmente, destacó que cada año se integran un millón 300 mil jóvenes a la población económicamente activa, factor preocupante si se toma en cuenta que, en el mejor de los escenarios, el país puede generar 500 mil empleos anuales. "Queda un déficit de 800 empleos anuales que siempre está oscilando entre migración e informalidad, ahí hay potencialidades importantes." Sin embargo, no todo está perdido. Alicia Bárcena adelantó que el jueves firmará un convenio con la Universidad Nacional Autónoma de México para estudiar los campos de acción que quedan en el país, y potenciar el crecimiento y dinamismo económico, así como identificar qué sectores se pueden reactivar. "En el caso de México, es importante promover la inversión interna y también la demanda interna."